

# EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LAS AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE LA REGION

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—  
Fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—  
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 726

Palma de Mallorca 1 de enero de 1915

La correspondencia de Redacción dirijase a ANTONIO M. ALBINA y la de Administración.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## BALANCE DEL PASADO AÑO

Ha finido ya el año 1915 y empieza el 1916. En el año terminado con toda su secuela de calamidades derivadas de la cruenta y formidable guerra europea, se ha conseguido, sin embargo, mantener intacta la organización obrera en esta región, logrando hasta acrecentarla en algunos oficios, lo que demuestra de una manera evidente, la poderosa vitalidad de la asociación obrera.

Los obreros del puerto y buques han acrecentado de un modo notable en esta capital su asociación y efecto de esa potencia adquirida por los obreros del puerto y buques, es el despertar que parece iniciarse en sus compañeros los pescadores y que hace suponer que no en larga fecha estarán organizados en la mayoría de los puertos de la isla. Los zapateros a pesar de la dura crisis de trabajo, mantienen firme su sociedad y en algunos pueblos han conseguido robustecerla y darla mayor solidez e igual ha sucedido en otros oficios, como los panaderos, etc., y todo induce a suponer, que una vez pasadas las difíciles circunstancias actuales, aumentará de una manera notable la asociación obrera en toda la región.

En el terreno político, tampoco ha sufrido merma la organización obrera: el número de Agrupaciones y Juventudes Socialistas que había en 1914 se han mantenido en 1915, sin que hayan notado pérdida de afiliados. Luego en este terreno, conservan las fuerzas obreras las posiciones conquistadas.

Tan sólo hay que lamentar como pérdida la disolución de la Federación Socialista Balear, que era el organismo destinado a dar unidad de acción a las fuerzas socialistas de la región, si bien la desaparición de este organismo, ha sido como consecuencia del lamentable acuerdo de vender la imprenta, a pesar de haberse demostrado la posibilidad de su funcionamiento y de que rendía beneficios.

En el balance del año, hay positivas ventajas obtenidas en la organización obrera, que compensan los errores apuntados.

También hemos de consignar que hemos aumentado en dos concejales obreros en la región respecto del año anterior.

Podemos esperar, pues, que trabajando con ardor y procurando subsanar errores, llegaremos a encauzar las fuerzas proletarias por caminos de franca y verdadera prosperidad.

A. M. A.

*En una buena prensa socialista, no se puede defender con eficacia la acción política y sindical proletaria.*

## COMENTARIOS

Como siempre, el organillo del jesuita Vives, se deshace en improperios contra nuestro semanario.

Estamos, pues, satisfechos de nuestra labor. Cuando la sabandija clerical se alborota, es que nosotros estamos en terreno firme.

Y queremos copiar uno de sus párrafos para que nuestros amigos se enteren y vean como les molesta nuestro modesto semanario.

Dice el papel de marras:

### «MENTIRAS DE UN MORIBUNDO»

El agonizante OBRERO BALEAR olvidado, que está a dos dedos de la tumba abierta, se mete en unos líos musicales que tienen bemoles.»

Etc. etc. etc.

Nuestros líos musicales son el haber descubierto la maniobra de querer atrapar las «mil del ala», so pretexto de establecer una escuela de música.

Pues el periódicucho de referencia nos llama embusteros.

Pero ¡rediez!, que hay que ser sotana para llegar a tanto.

¡Desmentir lo de la instancia de las mill!

En «La Almudajna», publicóse un artículo sobre el asunto de referencia y la sesión del Ayuntamiento bien claro lo consigna.

Ahora si el jesuita Vives, quiere que así no sea, con tenerme por vencido y darle la razón, hemos terminado.

\* \*

Díceme también el periodicucho citado, que el nuevo Alcalde de Palma, no es de la junta del Patronato—léase borregato.

Si la noticia es exacta, la celebro de veras.

Pues, no llegaba a comprender, como un señor, titulado liberal, con la agravante de estar al frente de la Alcaldía, se metía en tales andanzas.

Pero hemos de hacer constar que la noticia se publicó con todos sus pelos y señales en un periódico local, por lo que no es a nosotros a quien debe desmentir, sino a dicho diario.

¿Estamos señor sotana?

\* \*

Respecto a las calumnias vertidas contra nuestro compañero Iglesias, ya sabemos de donde proceden.

Y para que vea el jesuita Vives si va bien acompañado, en su labor de calumniar e insultar a Iglesias, copio la noticia:

### «EL DIFAMADOR DE PABLO IGLESIAS»

Ha resultado ser un piratuelo, un vivalés que responde al nombre de González Pardo. Es vallisoletano, y hará cosa de cuatro años fué destituido por

ladrón, del cargo que tenía en Junta provincial de Beneficencia de Valladolid.

Se trata, en suma, de un perfecto pillo, con todos los antecedentes necesarios para optar a un puesto de honor en el hampa.

¡Qué honor para la policía y para el diario conservador *La Tribuna!*»

Que buen provecho le haga la «compañía», señor Vives.

\* \*

Y lo que se ha dicho sobre las monjas del Hospital Provincial, no son «infamias», son verdades como puños.

¡Ay, reverendol! ¡Cuántas cosas le contara, si un mi amigo, me prestaba sus memorias de un ex enfermero!

Pero el amigo teme y las memorias no llegan...

¿Qué sino, ¡iba usted a celebrar de veras, señor Vives, las verdades que se iban a decir!

\* \*

Estamos enterados que una Comisión de obreros sin trabajo, de los que trabajaban en el derribo de murallas, presentó una instancia al Ayuntamiento solicitando ocupación y a tal efecto, que se solicitaran nuevos créditos.

No tenemos noticia de que se haya hecho nada sobre el particular.

Encarecemos al nuevo Ayuntamiento que tome la cosa a pecho y resuelva el caso con urgencia.

Si los concejales no se dan cuenta de la grave situación de los sin trabajo vamos a tener que asistir, al macabro espectáculo de ver hombres muertos de hambre y de frío.

¿Atenderán los ediles tan justa petición?

## Las subsistencias

El problema de las subsistencias va agravándose de cada día, sin que hasta la fecha se vea que las autoridades se preocupen para solucionarlo, puesto que no es preocuparse el decir que se estudia el problema y mientras tanto, sigue encareciéndose la vida y parece que va a llegarse al extremo, de seguir así, de hacerse materialmente imposible la vida obrera.

Hasta ahora, el encarecimiento de los artículos de primera necesidad ha sido constante, viniéndose a agravar con el aumento en el precio del gas, los barberos aumentando el precio del servicio, de modo que todo lo necesario a la vida se encarece y los salarios, a causa de la aguda crisis, son incompletos o los patronos valiéndose de las difíciles circunstancias actuales, los bajan, lo que viene a hacer más crítica la vida obrera y si las autoridades: el Alcalde, el Gobernador y el Gobierno, no procuran con urgencia tomar medidas eficaces

que remedien tanto mal, nos tememos que va a suceder algo grave, puesto que al fin y a la postre, van a desbordarse todos los dolores, miserias y privaciones en una enérgica protesta primero, y luego, en actos que van a doler a autoridades indiferentes y acaparadores malvados.

## CONTRASTES

Madrid 25 a las 5.

### DETALLES DE UNA MUERTE POR HAMBRE.

Un mozo de cuerda llamado Miguel Mengibar, de 44 años, se presentó al Gobernador pidiendo auxilio para mitigar el hambre y el frío.

El gobernador dispuso que en un coche se le trasladara al Hospital provincial, donde no fué admitido porque no había cama vacante.

Volvió al Gobierno civil y los guardias lo bajaron a la cueva y le dieron un montón de paja para que pasara allí la noche.

Al poco rato fueron los guardias a examinarle y vieron que el hombre había muerto de hambre.

Y con este desgraciado ya son siete los que han muerto en Madrid de hambre este invierno.

Ahora atiendan nuestros lectores a la relación que se nos hace de unas fiestas palatinas, en que reyes, príncipes y princesas vistiendo ricas telas, cubiertas de oro, perlas y crillantes, pasean triunfalmente por templos y palacios en que el arte ha prodigado todas sus maravillas y mientras tanto, no muy lejos están muriéndose de hambre infelices obreros.

Dice el telegrama:

Madrid 25 a las 16'30.

### CAPILLA EN PALACIO.—ASISTEN LOS REYES, PRINCIPES, PALATINOS Y GRANDES DE ESPAÑA.

Con motivo de la festividad del día ha habido Capilla pública en Palacio.

Las galerías estaban atestadas de público.

A las once salió la comitiva regia con el Nuncio, los Infantes, Fernando, Alfonso, Carlos, Príncipe Raniero, que llevaban sus respectivos uniformes.

Las Infantas Isabel y Luisa llevaban vestidos de tonos claros y mantilla.

El Rey vestía uniforme de armería y lucía la banda militar roja.

La Reina lucía un magnífico vestido blanco, mantilla y valiosas joyas de brillantes.

Luego seguían los jefes de Palacio y los siguientes Grandes de España.

Duques: de Pareent, del Infantado,

Victoria, Xajueda, Vistahermosa, Mesa, Sotomayor, Hornachulos y Osuna.

Marqueses: de la Romana, Santa Cristina, Santa Cruz, Salas, Peñafior, Castromonte, Mesa de Aita, Hoyos, Fontalba y de San Juan.

Condes: de Superunda, Guadiana, Revilla, Orgedo y Campoalegre.

Se cantó la Misa del Maestro Marceller, el «Salutaris» de Delibes y ofertorio de Manavelli.

Ofició el Obispo de Sión.

Terminó la ceremonia religiosa a las 12:30, regresando la comitiva a las habitaciones particulares a los acordes de la Marcha pontifical de Gounod.

La Reina doña María Cristina, el Príncipe de Asturias y los Infantitos presenciaron el paso de la comitiva desde la ventana de la habitación particular de la galería.

## ¿Qué opina usted de Pablo Iglesias?

Bajo este título ha publicado la revista socialista, *Acción Socialista*, las opiniones de los hombres y mujeres más eminentes, de las que copiamos las siguientes:

«De no ser amigo, al que estimo mucho, Andrés Saborit, quien pedía mi opinión para «Acción Socialista», o hubiera callado o le hubiese dado un bufido por respuesta. Pero ¿es que a eso que llama una cruzada se debe responder de otra manera distinta a la querrela o a la agresión? Se debe—Saborit tiene razón—responder con la manifestación, por él propuesta. Siempre es oportuno enaltecer a los que lo merecen, recordar sus merecimientos y virtudes, evocar su historia, recomendar su ejemplo.

Iglesias es asombro de autoeducación, un prodigio de constancia un Hércules, superior por la magnitud de sus empresas al dios mitológico. Iglesias ha realizado un portento mayor que el de sembrar en el arenal; ha logrado en la individualista, rebelde, burlona, descuidada sociedad proletaria matritense, que gusta de vivir al día y huye de quebraderos de cabeza, crear, fortificar y arraigar el espíritu de asociación: la Sociabilidad.

Bastaría, para la gratitud de todos, proletarios y capitalistas, esa conquista del trabajador madrileño. Pero ¡tienen tanto que agradecer a Iglesias todos los españoles! Ha abominado de la taberna y del juego, y ha ensalzado la lectura y la cooperación. Revolucionario consciente, ha pugnado y pugna por librar a sus correligionarios y afines del mesianismo, del esfuerzo maravilloso y rápido de un ser capaz de transformar la nación en veinticuatro horas. El providencialismo, las maravillas de la conquista de América, la lotería en nuestro tiempo hicieron a todo español, por radical, avanzado y descreído que fuese, devoto de lo sobrenatural o fortuito, paciente en la resignación, por ser loco creyente en un salvador cualquiera: el soldado de fortuna, el infujo extranjero, el hombre. Iglesias ha encauzado la corriente revolucionaria y ha enseñado que la revolución ha de ser obra de los revolucionarios mismos, y que no habrá

en su desarrollo otras maravillas que aquellas que de la conducta provengan. Iglesias, el hospiciano, el tipógrafo, es educador de sí mismo, de sus compañeros y de España.

Es más que un hombre de bien: es un hombre al servicio de un ideal. Para él vive y por él vive la vida del hombre superior ajeno a las miserias y extraño a los vicios y concupiscencias de las sociedades decadentes. Es admirable este hombre que, sin haber pasado por Universidades ni Centros equivalentes de cultura, escribe con nervio y corrección, habla con elocuencia, método y trabazón lógicos; discurre con acierto y amplitud, y en las Cortes sabe adaptarse al medio sin mancharse, logrando ser atendido, imponiéndose con discreción y alcanzando triunfos que en vano codician hombres con títulos académicos, con fama de oradores y con experiencia política.

No es la vez primera que contra Iglesias se utilizan la calumnia y la injuria. Los anarquistas, de un lado, y los republicanos, de otro, le difamaron durante años, dando argumentos a los difamadores constantes los burgueses y los católicos. Pero tanto los afines, como los enemigos, tenían y tienen disculpa y atenuación, los unos, en el apasionamiento de la lucha; los otros, en el daño que a sus intereses, hace el Socialismo organizado. La agravante de la actual campaña es que no la inspira el instinto de conservación, ni la atenúa la fiebre de la lucha: su móvil es vender un periódico cometiendo un crimen, en vez de reseñándolo.

Llegué a tener alguna significación como periodista cuando duraba la guerra de anarquistas y socialistas y todavía nos insultábamos de lo lindo republicanos y socialistas. ¡Qué de necedades se escribían del honrado Pablo Iglesias! Desde suponerle vendido a Cánovas, o a Sagasta, o a Moret, para perturbarnos a los republicanos, hasta a dar por cierto que viajaba en primera y al llegar a la estación inmediata a la del pueblo en que iba a parar se bajaba del tren, se metía en tercera y ocultaba en la malera, si el viaje se verificaba en invierno, el magnífico gabán de pieles que usaba. En Santander primero, y luego en Madrid, escribí contra tales parruchas en diarios que, ofuscados por el ardor político, las habían acogido no pocas veces. Es ésta una de las pocas cosas de que, como periodista, estoy orgulloso.

El tiempo y el trato con Pablo Iglesias han arraigado en mí la bonísima opinión en que siempre le tuve. Hoy es, conjuntamente, representación viva de las virtudes cívicas y privadas de los hombres de la Internacional y de los hombres más eminentes del republicanismo español.

¡Feliz el que tiene en su partido jóvenes como éstos de la *Acción Socialista*, capaces de convertir en horas de las alabanzas esta hora triste de la amargura causada por el gravio villano y por la calumnia venenosa!

ROBERTO CASTROVIDO

Creo a Pablo Iglesias uno de los hombres más respetables y más lleitos de abnegación. Además, entre nosotros, Pablo Iglesias es el más alto representante de la doctrina que ha de triunfar en definitiva en toda la tierra.

En el campo del sacrificio, lejos de todas las prebendas y de los manejos de la política, merece, tanto de sus partidarios como de los más alejados de sus ideas, la admiración más sentida. Es un hombre bueno, leal, consecuente y honrado; un hombre en el que la calumnia no puede hacer blanco; una reputación sólida y merecida.

Su virtud es sencilla, muy humana, lejos de la ficción de un santón o un apóstol. Es un hombre que tiene un valor anterior a su poder definitivo y merece de todos la consideración más noble.

CARMEN DE BURGOS

«Colombina»

Profesora de la Escuela Normal Central.

Quiero decir lo que opino de Pablo Iglesias solicitando mi ingreso en su partido. Queda ante usted hecha mi demanda con todo encarecimiento, y ojalá llegue a ser digno discípulo del maestro.

Esto es lo que piensa y esto es lo que quiere.

NATALIO UTRAY

Inspector de primera enseñanza de la provincia de Madrid.

Ciudad Lineal, 20 Diciembre 1915.

## Legado importante

El industrial don Cesáreo del Cerro, que falleció el día 4 de este mes en Madrid, ha legado un millón de pesetas a aquella Casa del Pueblo, para que destine la renta de esa suma a la enseñanza en beneficio de los obreros y sus hijos.

El día 21, se leyó la última voluntad del señor del Cerro estando presente una comisión de seis compañeros de los Consejos de Dirección y Administración de la Casa del Pueblo de Madrid, apareciendo confirmado el legado, del que nos habían dado noticia como rumor, los telegramas de la prensa burguesa.

No dimos noticia tan alagüeña ha causa de que el temporal interrumpió los vapores correos y quisimos esperar verla confirmada por conducto autorizado y hoy ya podemos hacerlo de hecho tan importante y consolador, que ha de influir mucho, sin duda, en la educación de la clase obrera.

Grande es nuestra alegría al poder consignar acción de tanto relieve y que demuestra que el espíritu progresivo no ha muerto aun en nuestro país.

## SUEÑO IDEAL

Era un día de bono; el sol se había escondido con el peso de la tarde y negros crespones de la noche avanzaban, inundando el espacio con sus sombras, cuando yo, sudoroso, caminaba en busca de aquella mi coyacha inhabitable.

Infinidad de pensamientos se agitaban en mi cerebro; al fin llegué donde esperaba mi regreso, cual si en mi fuera representada, toda la fuerza y el poder de un mesías. ¡Pobre mesías!, que fatigado caminaba, con la pesada herramijenta, símbolo de trabajo y de fatigas, al hombre en busca de los seres más queridos, para disfrutar del momento emocionante en que éstos le colmaran de caricias; al verlos a lo lejos, recordó sonriente las

cándidas palabras que ponían de manifiesto sus deseos de llegar a hombres.

Ellos ignoraban que al llegar a esta fase de su vida, tendrían que entregarse a la indigna explotación de aquellos que admiraban, al pasar en briosos alazanes, dejando una estela de perfumes que nunca percibieron. También me esperaba, el guisado, preparado por mi pobre compañera, único consuelo de mi estómago vacío.

Después de consumido el pobre rancho, compensando las fuerzas desgastadas en el trabajo, volví a las constantes meditaciones, inspiradas esta vez, por la contemplación emocionante de mis chicos que dormían, recordaba las bellas luchas del ideal de justicia que abrigaba mi conciencia.

Al fin la monotonía del silencio—porque el silencio es monótono como el ruido, sin ritmo ni concierto—me aburrí y decidí transportar mi cuerpo extenuado a la cama miserable donde apesar de la dureza, se puede disfrutar de los placeres de un sueño reparador y que reanima.

En los brazos de ese sueño, pude contemplar con perfección las bellezas ideales que agitaban el pensamiento, con tonos de realidades definidas.

Un sueño tan grande merecía el que los hombres le dieran su existencia, para conservar las grandezas, acaso irrealizables, que había entrevisto. Durante el sueño, mi alma se agitó en contacto con millones de otras almas. En bases sólidas de ilusión, comprendí las grandezas de una Humanidad que se abraza y que se une en sentimiento.

Vi un mundo donde todos los hombres conocían sus derechos, donde todos los hombres sabían unir los corazones, para empresas de grandeza y de justicia elevadoras.

Aquellos hombres destruyeron poderes y con frentes despejadas cimentaron la equidad y establecieron el orden y la paz y sobre los cimientos destruidos del odio exterminado supieron construir el templo del amor en que se adora el valor de las conciencias purificadas.

En aquel mundo que soñé no se oía el chirriar de los cerrojos en las prisiones, ni el gritar espeluznante de las víctimas de las guerras.

Sólo cánticos de amor e himnos de la paz atronaban el espacio, mientras allá en una hondonada, los trágicos aspectos, de los tiranos expulsados, dibujaban una sonrisa de indignación y de desprecio, mientras sus chillonas vestiduras eran agitadas por el viento.

Los grandes martillazos de los hombres que fundían fusiles y cañones, para transformarlos en fuerzas productoras, me hicieron despertar para encontrarme con la dura realidad de mi casucha.

Aquí acabó mi sueño.

Dirigiéndome al trabajo, melancólico murmuraba: cuán grande es una idealidad soñada y cuán pequeña la realidad con que choca la dura vida.

PABLO CHAPARRO

## El Socialismo

El Partido Socialista es el más avanzado en política, porque es el que ve más claro y más completamente las cosas sociales como suceden hoy, y su método el más avanzado, porque es el que hoy más eleva democrática, técnica, económica y políticamente al pueblo.

Y en el orden mental, ya hemos visto que el Socialismo es para las masas trabajadoras la compensación del trabajo parcelario. Nada hace pensar que retroceda alguna vez la división del trabajo. Al contrario, es de suponer que en la más libre

cooperación los hombres estrecharán aún más el campo de la actividad técnica de cada uno, para hacerla más productiva y abreviar para todos el tiempo de trabajo necesario. Hasta las más altas profesiones se especializan, así como los trabajos de investigación, a medida que en los observatorios y laboratorios, los métodos gráficos de cálculo y de representación, la estadística, la bibliografía científica, se acerca al trabajo manual, del cual adquieren al mismo tiempo la seguridad y la eficacia. Así también ellos mutilan o desarrollan de modo muy desigual la mente de los hombres que se les dedican por completo. Para muchos distinguidos médicos, el mundo perdería todo interés si dejara de haber enfermos, y algunos astrónomos de hoy día, que, a diferencia de Galileo, no construyen sus telescopios, desdeñan tal vez las artes prácticas, sin pensar que las necesidades de la agricultura y la navegación indujeron por primera vez a los hombres a observar el cielo.

Para el progreso intelectual de la humanidad es, pues, de día en día más importante la política; ese campo en que todos los hombres son llamados a completar su desarrollo mental.

En la lucha que a todos nos imponen los problemas sociales, complétanse las ideas generales que sacamos de la técnica, aprendemos a ver en la evolución social un proceso tan regular como la cristalización de un mineral o el desarrollo de una planta, y en la política, un arte tan metódico como el de forjar el hierro o el de mejorar una raza. Así se confirma y ensancha la idea embrionaria de orden y ley que adquirimos en los otros actos de la vida; así se arraiga en la inteligencia, como un axioma, la idea de la regularidad universal de los fenómenos, la ley de las leyes, que desaloja y suplantó los viejos conceptos religiosos del mundo, y que si los desaloja y suplanta, es por y en tanto que difiere fundamentalmente de ellos. No llega, en efecto, a nosotros por el camino fácil y humillante de la revelación, como ley absoluta, inmutable, perfecta, en la cual no pensemos sino para someternos: no es la obscuridad que hace

marchar al ciego con cuidado, de miedo de golpearse. Todo lo contrario. La adquirimos en ruda y constante lucha; viéndolo, conocemos los hechos, aprendemos a preverlos, impedirlos y ocasionarlos. Y siempre encontramos nuevos hechos, cuyas leyes determinamos. Lejos de ser absoluta, nuestra idea de ley es enteramente relativa y humana, está siempre en vías de desarrollo, no podemos pensar que deje de estarlo, y cada uno de sus pasos, cada una de sus conquistas, no es para nosotros una ligadura más ni una nueva maldición, sino una manifestación de fuerza, un gaje de libertad y una promesa de triunfo.

JUAN B. JUSTO

### A LOS OBREROS MANUALES DEL MAR

«Es triste y deplorable, ver a los obreros intelectuales distanciados de los manuales! ¡Unámonos todos para servir mejor la causa de los oprimidos!»

Los párrafos anteriores que me dedica el compañero B. Abraham, encierran una gran verdad que siempre he sostenido y defendido en todos los actos de mi vida societaria, mas por desgracia, hasta la fecha muy poco se ha conseguido para la realización de fin tan deseado. Es tan escasa la acción social de los obreros marítimo-intelectuales, existe entre los miembros componentes de la colectividad una cohesión tan ínfima, insuficiente para sostener dignamente las asociaciones respectivas. Esto y sino cansado hastiado de predicar en desierto, la mayor parte de asociados ignoran los rudimentos de sociología esencialmente indispensables para conducir la nave proletaria a buen destino.

Además, nuestra clase que recibió con los brazos abiertos a los obreros manuales durante la huelga de 1914 ha sido bastante olvidadiza, e incluso, alguna de las asociaciones hermanas, declaró guerra sin cuartel a los aliados de ayer que tan eficaz apoyo le prestaran en la ocasión antedicha.

lista, hubiera mantenido el mismo criterio que mantuve ayer; lo primero ante todo y sobre todo, aquellas leyes que afectan a la economía del país, porque sin eso no puede haberlo otro. Pero, además, no parece que el compromiso fuera así; tengo entendido que el compromiso fue: primero, un plan de economía nacional, y después, las reformas de Guerra. Y claro está que si hubo esto, el argumento de S. S. no tiene valor ninguno, absolutamente ninguno.

#### La apertura de las Cortes.

Por otra parte, S. S. ha puesto de relieve distintas veces la necesidad, la urgencia de estas reformas militares. Ya se ha contestado en parte a eso. ¿Tenía esa prisa S. S. cuando los diversos partidos le pedíamos que abriese el Parlamento? Decía entonces S. S. una cosa a la que puedo referirme porque es pública. Hemos acudido, como también lo han hecho otros partidos, la Conjunción republicano socialista y el partido socialista al Gobierno pidiendo la apertura de las Cortes, y S. S. ha contestado: en la situación en que estamos, con las necesidades que nos crea la guerra, no podemos tener las Cámaras abiertas, porque tendríamos que faltar de allí constantemente en virtud de estas necesidades. El argumento señor Dato, ya se le ha indicado a S. S. no era muy fuerte, porque la guerra continúa, según lo dicho por el jefe del Gobierno, el Parlamento no se debía haber podido

Mientras no eliminemos del espíritu todo lo voluble y tornadizo que nos caracteriza, dejando de ser una legión de advenedizos, huelga la persecución del fin sociológico propuesto.

Sin embargo, haciendo gala de mi temperamento luchador, no cejaré en el empeño de aproximar la montaña y la llanura, aprestándolas a la defensa mancomunada de justas reivindicaciones.

DAMIÁN RIGO

### EDUARDO VAILLANT

Una de las figuras más salientes de la Internacional, que en el movimiento socialista francés era, al lado de Guesde, el hombre de mayores prestigios y de más gran personalidad, ha muerto.

Su historia radica de lo que pudiéramos llamar la tradición heroica del Socialismo en Francia. Fue amigo íntimo de Blanqui y al morir éste, quedó al frente de los elementos blanquistas, que le eligieron como su caudillo.

En la epopeya democrática de la *Commune* desempeñó uno de los más importantes papeles, luchando como un bravo en las barricadas y desempeñando puestos de peligro y de confianza en el Comité formado por los revolucionarios parisienses.

Fue también amigo de Carlos Marx, con quien estuvo residiendo en Londres, y tuvo también una amistad fraternal con Jaurés, de quien era inseparable.

Su labor socialista es inmensa, y el Partido le debe una infatigable acción, una vida entera consagrada a nuestro ideal queridísimo.

Su espíritu, dentro de una serenidad poco común, era profundamente revolucionario, teniendo momentos de exaltación que han constituido páginas inolvidables en el historial de nuestras luchas.

Era diputado desde hace muchos años. Su actitud, en estos momentos trágicos para la humanidad, de todos conocida es:

abrir. Y sorprende, y más que sorprende, indigna, que se nos presente como hombres que queremos aplazar ciertas urgentes cuestiones o impedir que se consagren cierto número de horas para el debate de las reformas militares; y, sin embargo, el Gobierno, que tanto habla de prisas, haya echado la larga siesta que representa el tener cerrado muchos meses el Parlamento. Y no sirve decir que los liberales han hecho lo mismo. Cuando traten esta cuestión con los liberales, cuénteselo a ellos sus señorías, pero a nosotros no nos lo pueden decir, porque nosotros hemos clamado siempre con Gobiernos liberales o conservadores contra el cierre del Parlamento. Pero, además, S. S. maneja mucho eso de los peligros que corremos, suponiendo que se salvarán cuando esos proyectos de ley se aprueben. Pero, ¿qué transformación se producirá en nuestro ejército, señores diputados, con que en el año 1916 se ponga en práctica la rebaja de edades y pasen a segunda situación cierto número de jefes y oficiales? ¿Es que si nos amenaza un peligro, con eso se salvará? No podría salvarse, porque hay que advertir que, si el conflicto viene, no tardará seguramente un año.

#### Las reformas son tardías e ineficaces para evitar contingencias futuras.

Por otra parte, se ha hablado de que hay necesidad, y creo que al decir esto no cometo ninguna imprudencia, de que estemos prevenidos para que cuando llegue

al lado de lo que representa la defensa de la democracia contra el imperialismo se colocó desde los primeros momentos, y en este puesto de honor ha permanecido hasta morir.

Terminemos esta breve noticia de la desgracia que el Partido ha sufrido enviando la expresión de nuestro dolor a los camaradas franceses.

### Unión General de Trabajadores

El Comité Nacional de la U. G. de T. de España, cumpliendo el deber que la costumbre le ha impuesto, en cumplimiento del artículo 53 de los Estatutos porque se rige este organismo confederal, resolvió proponer a las Secciones, como fecha de celebración del XII Congreso, la del 17 y días siguientes del mes de junio, y como localidad, Madrid, por entender, en cuanto a la fecha, que corresponde a una buena época del año para la celebración del Congreso y en cuanto a localidad por considerar es el punto que mayores facilidades proporciona para que las Secciones puedan hacerse representar por delegación directa, que es lo más útil y lo que aconseja.

Las Secciones, no obstante esta opinión y consejo, resolverán lo que juzguen de mayor acierto.

El resultado de las votaciones que efectúen al objeto expresado deberán remitirlo al Comité Nacional de Madrid, antes del día 10 del mes de febrero próximo, fecha en que se hará el escrutinio.

#### Trabajadores: leed y difundid EL OBRERO BALEAR.

Es deber de todos los obreros conscientes, trabajar con ahínco por la difusión de la prensa obrera.

el término de la guerra no sufra nuestro país tal o cual detrimento. Yo me asombró tal o cual detrimento. Yo me asombró me pregunto: ¿qué disposiciones adoptará el Gobierno del señor Dato o cualquier otro que esté ahí (*Señalando al banco azul*), para que, si tuviéramos esa desgracia, nuestras fuerzas militares pudieran desde luego impedirlo? Porque si los distintos factores que toman parte en la actual contienda se encontrasen con las fuerzas equilibradas y llegasen a un convenio, procederían de acuerdo para todo, y nuestro país tendría poca potencia militar para impedir lo que nos perjudicase, y si la de las partes, la que venza será la que imponga condiciones, y siempre le quedará a ese elemento vencedor millón y medio o dos millones de hombres, contra los cuales, de intentar algo, que no es probable que ocurra, contra nosotros, de nada valdrían esas reformas, porque con ellas no se evitaría el peligro. Cuando debió haber prisa para que España estuviese en otras condiciones, cuando debió extremarse la previsión, fue mucho antes, para poder estar preparados en 1914, cuando se suscitó la gran contienda que todos deploramos hoy, cuando por no estar preparados ha habido gran peligro para España, que nadie sabe adonde hubiera llegado si no hubiéramos tenido la suerte de habernos visto libres de todo choque. Hoy, bien está que España haga lo que sea razonable con arreglo a sus medios, y para eso es indispensable atender ante todo al desarrollo de su econo-

### REFORMAS MILITARES

## Rectificación de Pablo Iglesias

LA GRAN REFORMA, LA VERDADERA, LA SANA, LA REDENTORA REFORMA, LA HARIA LA REVOLUCION.

tar las cuestiones militares habéis puesto mordaza con la ley de Jurisdicciones, y cuando alguna vez se ha hablado de ellas habéis dicho que de tal materia no convenía hablar, que afectaba al honor de la patria, y que decir algo de ella era desacreditar la institución militar? Buena la habéis puesto vosotros, para que nosotros la fuéramos a desacreditar! Cuando se ha hecho eso, ¿cómo nos decís que no hemos cumplido en este punto con nuestro deber?

#### Los socialistas no han adquirido ningún compromiso.

Se equivocó S. S. al asegurar que yo había adquirido, como las demás minorías, el compromiso de discutir esto inmediatamente. Yo estaba entonces enfermo, debo declarar que en ese punto, aunque así lo hubiese votado la minoría de Conjunción, yo, que para casos extraordinarios tengo la representación social-

## Un amarillo que se enfada

Señor Fullana: Pues, como íbamos diciendo, en una colectividad de hombres libres es indigna de crítica y si tal no se hiciera, no se cumpliría con la obligación, lo que en «La Marítima Terrestre», no puede ser, puesto que hay hombres conscientes.

Lo del biberón es lo más sabroso. Como se trata de chupar, de seguro que al indignado señor Fullana, se le hará la boca agua tan solo al pensar si pudiera alcanzar un biberón patronal.

Nosotros los de «La Marítima Terrestre»—si quiere usted aludir a este particular—cuando mandamos trabajo a un compañero, encontramos justo el pagar el trabajo mandado y con esto no hacemos más que seguir la costumbre establecida como regla equitativa en toda la tierra donde hay sociedades obreras de alguna importancia. Ya veis, pues, iracundo señor Fullana, que no hemos introducido nada nuevo en nuestra colectividad.

Así que los biberones no están más que en su extraviada imaginación.

Respecto a su «honorable» y «querida» humanidad, hiele de decir que los obreros del puerto le conocen por uno de los protagonistas de los «amarillos» y no protopella a los obreros, pero sí a sus derechos. Usted y sus compañeros cuando los obreros conscientes han abandonado el trabajo para alguna reivindicación, no han tenido reparo en ocupar el puesto de sus hermanos de explotación, con lo que ha dado medios al burgués para que rebaje los jornales, aumente las horas de trabajo o sea para que se nos explote más. Luego, señor Fullana, usted no puede ser bien visto por los compañeros conscientes y dignos, sólo puede encontrar amigos entre los esclavos, entre los traidores, entre los infelices y desaprensivos capaces de defender al amo que los explota, al burgués que no tiene reparos en acudir a todos los medios para seguir explotando sin tasa ni medida.

Quejándose usted en su primer escrito, de que nuestra Sociedad se había apoderado del trabajo y de lo que decía usted se podía comprender que algún indivi-

duo de la colectividad no había procedido con la honradez debida, por lo que he de rectificarle, puesto que ningún individuo aislado ha hecho ningún trato, sino que ha sido la Sociedad, todos los socios que han acordado lo que han creído más oportuno para el bien común. Y aunque yo—otro intruso—quisiera darle la razón de que los medios empleados no son los más a propósito para conseguir que «La Marítima Terrestre» triunfe por completo, no dejaré de reconocer que sus individuos obraron por el noble fin de la causa social.

También he de consignar, que es justo que «La Marítima Terrestre» procure eliminar el Monte «Pillo». En el campo societario es esa entidad, lo que a un individuo un tumor, un panadizo u otro humor maligno cualquiera y sabido es que con ellos lo más adecuado es el bisturí o el cauterio. Al tumor amarillo hay que suprimirlo, ya que no puede acarrear más que dolores y trastornos en el organismo social.

Peró los obreros conscientes penetrados de sentimientos humanitarios, han abierto las puertas de su Sociedad, con objeto de que los mismos amarillos se emancipen de la tutela patronal, y por consiguiente, de la mancha de traición que sobre ellos pesa. Ya ve, pues, el señor Fullana que razonablemente no pueden darse, más facilidades y «La Marítima Terrestre», quiere adoptar todas las medidas antes de adoptar el sistema de la extirpación radical del tumor societario.

Por último hiele de decir que si le he molestado, no ha sido más que con el ob-

### La Igualdad

SOCIEDAD DE OBREROS  
CONSTRUCTORES DE CALZADO

Esta entidad celebrará Junta general ordinaria y extraordinaria el próximo lunes 3 del corriente, a las 8 y media de la noche, en su local social, Sindicato, 124.

Palma 18 de diciembre de 1915.—  
Por acuerdo del Comité, Jaime Rebassa, secretario.

jeto de hacerle entrar en el buen camino. Y si encuentra que mis razones no son lo literarias que debieran, consuélese, ya que sus escritos son dignos de un Benavente o un Galdós.

Deseándole mansedumbre, mucha mansedumbre se despide de usted

OTRO INTRUSO

## Los barberos y las barbas

Parece cierto ya que los maestros barberos se han subido o se quieren subir a las barbas del paciente público palmesano.

Desde primero de enero próximo regirá una nueva y bastante elevada tarifa de precios para el corte de pelo y afeitado. Y regirá esa nueva tarifa porque así lo ha acordado, sin más ni más, el Cónclave de los maestros peluqueros. Causas o razones que justifiquen el aumento anunciado no exponen ninguna. ¿Será porque los oficiales han pedido aumento de sueldo y ellos quieren atenderlos mediante la nueva tarifa? ¿Será porque lo del pelo se ha declarado contrabando de guerra y los de «La Novedad» temen ser atacados por algún submarino alemán?

Sea por lo que fuere, lo cierto es que en las circunstancias presentes, donde la vida se hace imposible para el pueblo, por la escasez de trabajo y por la excesiva carestía de las subsistencias, la actitud adoptada por los peluqueros y barberos viene a ser un ataque más contra la angustiada vida del sufrido pueblo, ataque que por lo injustificado y por lo inoportuno, causará en el público peores efectos que un disparo de 42, o un explosivo de gases asfixiantes.

Y conste que no pretendemos con esto negar derecho a los barberos a mejorar de situación y regular el precio de su trabajo a justas medidas; lo que únicamente combatimos, lo que nos parece un disparate es que hayan escogido unos momentos tan anormales y difíciles como los presentes y cuya actitud viene a hacerlos más anormales y más difíciles aun.—L.

ACABA DE PUBLICARSE

## El Socialismo y el Conflicto Europeo

¡EL KAISERISMO: HE AHI EL ENEMIGO!  
¿DEBE ESPAÑA INTERVENIR EN LA GUERRA?

POR

A. FABRA RIBAS

CON UN PROLOGO DE

VICENTE BLASCO IBAÑES

Y UNA EXTENSA CARTA DE

GREGORIO ALEXINSKY

Exdiputado a la Duma de San Petersburgo

La obra consta de cuatro partes. En la primera se expone la actitud de la Internacional obrera antes y después de estallar la guerra. En la segunda se establece la responsabilidad de cada uno de los beligerantes. En la tercera se estudian los caracteres de la unidad alemana, de la política de Bismarck, del pauperismo, del militarismo alemán y de la política mundial (la nueva ruta) inaugurada por el kaiser, examinándose detenidamente las diferencias esenciales entre la política interior y exterior de Alemania, la de Inglaterra y Francia. Finalmente, en la cuarta parte se determina la situación especial de España ante el conflicto europeo y el carácter particular que el militarismo asume en nuestro país.

Esta última parte contiene datos y documentos de su momento mismo en que se discuten las reformas militares en el Parlamento.

Cuidadosamente editada por la Casa PROMETEO, de Valencia, consta esta obra de cerca de trescientas páginas y se vende al ínfimo precio de

UNA PESETA

Los lectores que deseen adquirirla deben hacer inmediatamente los pedidos a nuestra administración.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado del importe correspondiente.

Impr. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear,

se vende: En el kiosco de la plaza de Cort  
y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

## C.ª Internacional de Ampliaciones : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

:-:-: Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas,  
con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepla, Heuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la Isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

## EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

## PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior  
Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50  
Pedidos a los representantes, Sindicato, 124.—Palma.